


ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО

Уважаемые читатели!

16 ноября 2021 г. мы бы отмечали юбилей выдающегося научного 
и практического деятеля, педагога, заведующего кафедрой граждан-
ского и предпринимательского права Казанского университета и про-
сто неописуемо светлого человека – Михаила Юрьевича Челышева.

В такие дни принято направлять поздравления, говорить теплые сло-
ва, делиться воспоминаниями, связанными с именинником, и совер-
шать многие другие действия, создающие торжественную празднич-
ную атмосферу. Своеобразным способом поздравления, данью памяти 
другу и выступает настоящее издание – Liber Amicorum – Книга дру-
зей Михаила Юрьевича. 

В ваших руках уникальный сборник, который своей целью при-
зван вписать золотыми буквами имя профессора Михаила Юрьеви-
ча Челышева в историю отечественной цивилистической науки. Ого-
ворюсь: не увековечить, не оставить след, что уже сделано, а именно 
вписать золотыми буквами. 

Эта книга включает текст монографии, изданной после защиты 
Михаилом Юрьевичем диссертации на соискание ученой степени док-
тора юридических наук, материалы к диссертации, архивные докумен-
ты, отдельные научные статьи, вышедшие в свет ранее, а также воспо-
минания друзей, коллег и близких. 

На предложение принять участие в подготовке и издании этого тру-
да откликнулись многие коллеги из различных вузов и городов Рос-
сии. Каждый из представленных очерков о Михаиле Юрьевиче – это 
знак внимания, памяти и уважения к профессору Челышеву, а так-
же признание его вклада и заслуг в различных сферах деятельности 
и отраслях права. 
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Без тени сомнения осмелюсь сказать, что Михаил Юрьевич в раз-
ные периоды своей жизни прямо или косвенно оказал позитивное вли-
яние на всех, кто приложил руку к этой книге. Для каждого это было 
что-то личное, сокровенное, но очень отрадно, что многие сочли воз-
можным и нашли в себе силы этим поделиться. 

Уникальность этой книги обуславливается ключевым элементом 
ее содержания – текстом монографии Михаила Юрьевича. Спра-
ведливости ради отмечу, что монография вышла в свет в Казани как 
и положено до защиты докторской диссертации Михаила Юрьевича, 
но небольшим тиражом. Сам Михаил Юрьевич в процессе подготов-
ки к защите диссертации делал ее рассылку по необходимому списку, 
а также дарил коллегам и друзьям. Поэтому она есть не у всех, и тем 
более монография не была представлена на полках книжных магази-
нов нашей страны. Подобное положение дел предоставляет нам пра-
во говорить, что текст монографии никогда не был широкомасштаб-
но опубликован в виде отдельной книги. Это и позволило нам в год 
50-летия со дня рождения Михаила Юрьевича Челышева включить ее 
текст в настоящее издание. 

Идея создания этой книги появилась семь лет назад. До сих пор 
не верится, что все это правда, не верится, что эта книга готовится 
к выходу… Много раз прерываясь и возвращаясь к вступлению, оста-
навливаясь то от подступившего к горлу кома, то от теплых воспоми-
наний, я нашел для себя небольшое утешение в мысли о том, что Все-
вышний первыми забирает к себе лучших из нас… С уходом Миши 
появилось некоторое чувство недосказанности. Недосказанности 
не только чего-то личного, но и некоторой «научной» недосказанно-
сти. Если так задуматься, то невозможно вообразить, что этой книги 
может не быть: представляется, что она должна была появиться годами 
ранее, отдельным изданием с фамилией Михаила Юрьевича в выход-
ных данных. И наверное, с тех самых пор нашей священной миссией, 
дружеским и человеческим долгом и моральным обязательством стало 
подготовить это издание. Задавшись вопросом о том, почему эта кни-
га не появилась к 45-й годовщине со дня рождения, я не нашел для 
себя ответа, но хочется думать, что во всем есть свой смысл, своя идея, 
и именно сейчас, после масштабной реформы материального права, 
после процессуальной революции труд Михаила Юрьевича достиг апо-
гея актуальности и своевременности.

Переходя к более близким ко дню выхода в свет книги событи-
ям, хочется сказать о главном – о людях. Людях, которые предопре-
делили появление этого издания. Во-первых, это родители Михаи-
ла Юрьевича, Юрий Александрович и Инна Георгиевна, а также его 
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дочь Мария Михайловна. Именно их одобрение, согласие и, навер-
ное, даже некоторое благословение предоставили нам моральное пра-
во начать подготовку этой книги. Во-вторых, это друзья и коллеги 
Михаила Юрьевича, которые нашли в себе силы подготовить неболь-
шие очерки и рассказать, что называется из первых уст, о том, каким 
Миша был Человеком. И в-третьих, но ни в коем случае не по значи-
мости, хочется сказать о людях, чья работа не так заметна на страницах 
книги, но именно их вклад и позволил данному проекту реализовать-
ся. Это, безусловно, декан юридического факультета нашей alma mater, 
профессор Лилия Талгатовна Бакулина, чьи всеобъемлющая поддерж-
ка и личное участие стали одной из основных вех, связанных с соз-
данием данной книги. Кроме того, исполнительный директор изда-
тельства «Статут» Кирилл Иванович Самойлов, оказавший поддержку 
в реализации проекта на всех стадиях и сопровождавший его от идеи 
до выхода в свет. Также нельзя не упомянуть вклад Розы Иосифовны 
Ситдиковой, Владимира Петровича Васькевича, Андрея Валерьевича 
Михайлова, Замиры Асраровны Ахметьяновой, Айнур Габдульбаров-
ны Демиевой и Никиты Николаевича Маколкина, оказавших неоце-
нимую поддержку в поиске и подготовке информации и фотоматери-
алов. Кроме того, хочется отметить участие студентов факультета при 
создании данной книги и проведение ими работ по адаптации текста 
материалов, сопутствующих диссертации, за что им и всем поимено-
ванным и непоименованным здесь людям, выражаю искреннюю при-
знательность и благодарность. 

От себя лично хочется также поделиться некоторыми воспомина-
ниями о Михаиле Юрьевиче.

Мы познакомились в 1995 г. в стенах родного университета, ког-
да он в порядке взаимозаменяемости, поскольку наш общий учитель 
Владимир Михайлович Агашин уехал на стажировку, вел семинарские 
занятия по гражданскому праву в течении целого семестра. На следу-
ющий год Михаил Юрьевич блестяще прочитал нашему студенческо-
му потоку новый и сверхактуальный для того времени курс «Защи-
ты прав потребителей». Тогда я, конечно, даже и не предполагал, что 
наши оживленные дискуссии на занятиях могут перерасти в настоя-
щую дружбу и замечательный творческий союз. Тем более что сфе-
ры наших интересов все же несколько отличались, хотя и находились 
в рамках одной тогда научной специальности 12.00.03. Кстати, много 
позже у меня была возможность убедиться в том, каким замечатель-
ным процессуалистом мог бы стать Михаил Юрьевич: именно в соав-
торстве с ним в начале нулевых были подготовлены первые серьезные 
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учебники и комментарии по арбитражному процессу1 и исполнитель-
ному производству2. В свою очередь, Михаил Юрьевич привил мне 
любовь к цивилистике и ввел в круг потрясающих людей, профессио-
нально занимающихся гражданским правом. Эти знакомства повлияли 
на всю мою последующую научную жизнь во многих и многих аспек-
тах. Вспоминаю, что иногда возникали даже «трудно разрешимые»  
на практике казусы, когда стоял непростой выбор: за чей стол присесть 
на дружеском ужине после работы диссертационного совета – к циви-
листам или к своим процессуалистам, такое случалось несколько раз 
в г. Екатеринбурге. В конце концов с легкой руки Михаила Юрьеви-
ча все перемешивалось и принималось за шутку!

После защиты наших кандидатских диссертаций в 1998 и 1999 годах 
мы с Михаилом Юрьевичем продолжили активно заниматься научны-
ми исследованиями. Времена были непростые, еще не было того мно-
гообразия научных журналов, открытого информационного простран-

1  См.: Арбитражный процесс: учеб. для вузов / под общ. ред. Я. Фархтдинова. СПб.: 
Питер, 2003. 480 с.; Комментарий к арбитражному процессуальному кодексу Россий-
ской Федерации / под ред. Я.Ф. Фархтдинова. СПб.: Питер, 2003. 688 с; Арбитражный 
процесс: учеб. / под ред. Д.Х. Валеева и М.Ю. Челышева. М.: Статут, 2010. 572 с.

2  Исполнительное производство: учеб. пос. / под ред. Я.Ф. Фархтдинова. СПб.: Питер, 
2002. 304 с.; 2-е изд. СПб.: Питер, 2003. 288 с.; 3-е изд., доп. и перераб. СПб.: Питер, 
2004. 369 с.
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ства в Интернете, но были возможности для поездок и установления 
новых научных контактов, чем мы с увлечением и занимались в те 
годы. Объездили вместе практически всю страну. И надо отдать долж-
ное руководству нашего родного факультета – Ильдару Абдулхаковичу 
Тарханову и Завдату Файзрахмановичу Сафину – за то, что они созда-
вали для этого материальные и моральные предпосылки и условия.

Впоследствии Михаил Юрьевич, имея хороший багаж научных кон-
тактов, пришел к пониманию, что необходимо и в г. Казани проводить 
международные и всероссийский научно-практические конференции, 
которые определили бы современное «лицо» научной школы Казанского 
университета. В этом вопросе я всегда с огромным удовольствием высту-
пал его идейным соратником и помощником. Именно в таком синерге-
тическом движении были реализованы замечательные проекты по орга-
низации мероприятий в связи с 200-летием Казанского университета 
и его юридического факультета (2004); 70-летием моего учителя профес-
сора Ягфара Фасхетдиновича Фархтдинова (2006), когда в Казань впер-
вые приехали выдающиеся, ныне, к сожалению, ушедшие от нас, циви-
листы и процессуалисты: профессора Тамара Евгеньевна Абова, Римма 
Федоровна Каллистратова, Александр Тимофеевич Боннер, Николай 
Алексеевич Баринов и Николай Михайлович Коршунов.

Значительное событие произошло в 2011 г., когда Казанский уни-
верситет был выбран площадкой для второго по счету (первый состо-
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ялся за год до этого в Санкт-Петербурге) международного форума 
Федеральной службы судебных приставов и Международного сою-
за судебных исполнителей, в котором деятельное участие принимал 
Михаил Юрьевич. Мероприятие было настолько масштабное, что ради 
него единственный раз на моей памяти, историческую аудиторию – 
Императорский актовый зал Казанского университета – переформа-
тировали в круглый стол для глав служб судебного исполнения более 
чем двадцати иностранных государств. Необычная миссия Михаила 
Юрьевича состояла не столько в работе с научными секциями форума, 
сколько в обеспечении протокольных условий в партнерстве с дирек-
тором Федеральной службы судебных приставов России, ныне Главой 
Республики Карелия Артуром Олеговичем Парфенчиковым.

Конечно же, отдельно сле-
дует отметить широкомасштаб-
ное мероприятие, посвящен-
ное 150-летию со дня рождения 
профессора Г.Ф. Шершеневича 
(2013), – одно из главных собы-
тий в области цивилистики за 
последние десятилетия. Миха-
илу Юрьевичу удалось сделать 
проводимую по этому поводу 
конференцию содержательной 
и душевной по своей атмосфе-
ре. В ней были задействованы 
многие наши коллеги-друзья, 
ведущие российские и зару-
бежные научные школы. При 
подготовке доклада, с которым 
впоследствии блестяще высту-

пил, Михаил Юрьевич много работал с архивными материалами. Глу-
бокое погружение в тему позволило раскрыть новые ранее не извест-
ные отечественной науке факты из жизни профессора Шершеневича. 
Помимо общей организационной поддержки, моя скромная роль так-
же сводилась к курированию польской делегации во главе с деканом 
юридического факультета Варшавского университета профессором 
Кшыштофом Рончкой и дальним родственником Габриэля Фелик-
совича – Кшыштофом Шершеневичем, поскольку за год до этого я  
участвовал в научной конференции в Варшаве по случаю 100-летия со 
дня смерти профессора Г.Ф. Шершеневича, где и была высказана идея 
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ответного мероприятия в Казанском университете. Прошло уже мно-
го лет, а дружба с польскими коллегами, несмотря на сложные поли-
тические перипетии, осталась.

Немаловажно то, что конференция, посвященная памяти Г.Ф. Шер-
шеневича, была одним из последних мероприятий, в котором приня-
ли участие ведущие украинские цивилисты во главе с профессором 
Натальей Семеновной Кузнецовой. Дружная коллективная работа 
всего юридического факультета была возможна потому, что «главной 
звездой» всего происходящего был несомненно сам Михаил Юрьевич. 
По прошествии определенного времени понимаешь, что он, по сути, 
прощался со всеми нами, оставляя яркие воспоминания, заряжал всех 
своей положительной энергетикой и невероятной харизмой.

В заключение своего вступительного слова хочется рассказать 
о сегодняшней жизни на факультете. Первое, что важно отметить: те 
идеи, которые были высказаны Михаилом Юрьевичем, изложены на 
бумаге, одобрены кивком его головы или выражены каким-либо еще 
образом, продолжают жить – жить в умах учеников, коллег, друзей 
и всех, кто знал Мишу. Также хочется подчеркнуть, что эта книга соз-
давалась в условиях пандемии, подготовки к разного рода проверкам, 
но, как бы ни был загружен человек, если его просили чем-то помочь, 
все как один без тени сомнения и размышлений стремились сделать 
все, игнорируя внешние обстоятельства. И в завершение поделюсь 
еще одной мыслью, в правильности которой мне помогли удостове-
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риться мои ученики. Уже выросло целое поколение юристов, кото-
рые не застали Михаила Юрьевича, но вот что отрадно: все как один 
знают его имя. То ли это какая-то магия преемственности, царящая 
в стенах университета, то ли копирование моделей поведения учите-
лей. Да это, наверное, и не столь важно, а важно то, что новое поко-
ление с таким же трепетом в голосе произносит имя Михаила Юрье-
вича, восхищаясь им и стремясь стать такими, как он. А значит Миша 
останется в памяти новых и новых юристов, выходящих из стен Казан-
ского университета. А значит он будет жить.

Надеюсь, что этот небольшой вступительный очерк позволил про-
никнуться вам, уважаемые читатели, основной идеей книги и что 
представленное издание будет полезно студентам, профессорско-
преподавательскому составу юридических вузов и факультетов, юристам-
практикам, а также всем, кто интересуется гражданским правом.

Доктор юридических наук,  
профессор

Дамир Валеев
 



Раздел I

ВСПОМИНАЯ МИХАИЛА ЮРЬЕВИЧА

 



Ирина Челышева
мама Михаила Челышева

(г. Казань)

   Михаил Юрьевич Челышев 
родился в 1971 г. в Казани в род-
доме на ул. Большая Красная, 51. 
Появился на свет он чуть раньше 
положенного срока и поначалу мы 
волновались за его здоровье, одна-
ко он нисколько не отставал от 
своих сверстников. В 10 месяцев 
начал сидеть, в один год и один 
месяц начал ходить. Но к сожале-
нию, этот момент произошел без 
нас. Мишин папа, мой муж, Юрий 
Александрович Челышев, тогда 
учился в аспирантуре в г. Ленин-
граде, а я поехала его навестить; 

Миша в то время оставался с бабушкой. Говорить он начал в 2 года и, 
начав говорить, все время что-то рассказывал. 

В первый класс Миша пошел в школу № 72, так называемую немец-
кую, с углубленным изучением немецкого языка. Потом, уже в 7-м клас-
се перешел в физико-математическую школу № 131, которую ранее 
с успехом закончил и его отец. Миша в детстве был очень активным. 
Однажды принес домой ящериц и высыпал их на подоконник. Я, конеч-
но, ругалась, сказала, чтобы отнес их обратно. В моей памяти сохра-
нилось много историй – вот, к примеру, еще одна. В 72-й школе был 
паркет. Старшеклассники во время дежурства стеклышками чистили 
и стирали с него мастику. Мама Мишиного одноклассника пришла 
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